

Ibn Khaldun University Tiaret

Faculty of Law and Political Science



Journal

of Scientific Research in Environmental Legislation

A refereed periodical scientific journal issued by the Research Laboratory in Environmental
Protection Legislations

المجلد 12 العدد 01

ISSN/EISSN: 2170-1849/2602-7178

Web site: <https://www.asjp.cerist.dz/en/Articles/151>



جامعة ابن خلدون تيارت

كلية الحقوق والعلوم السياسية



مجلة

البحوث العلمية في التشريعات البيئية

مجلة علمية دورية محكمة تصدر عن مخبر البحث في تشريعات حماية النظام البيئي

ISSUE 12 NUMBER 01

ISSN/EISSN: 2170-1849/2602-7178

Web site: <https://www.asjp.cerist.dz/en/Articles/151>

مجلة البحوث العلمية في التشريعات البيئية

Journal of Scientific Research in Environmental Legislation

قواعد وضوابط النشر

تعنى المجلة بمجالات القانون والادارة والرصد و السياسة، تنشر باللغات: العربية، الفرنسية والإنجليزية، على أن يلتزم أصحاب المقالات بالقواعد الآتية:

- تتضمن الورقة الأولى العنوان الكامل للمقال، اسم الباحث ورتبته العلمية والمؤسسة التابع لها (قسم، كلية، جامعة)، هاتف، فاكس، عنوان البريد الالكتروني.

-تتضمن الورقة الثانية العنوان الكامل للمقال مع ملخصين للمقال، الأول بلغة المقال والثاني باللغة الانجليزية (الملخص باللغة العربية إجباري إن لم تكن العربية لغة المقال).

- يجب أن تكون المادة المرسله للنشر أصيلة ولم يسبق نشرها ولم توجه للنشر في جهة أخرى. ألا يتجاوز حجم البحث على أكثر تقدير (25) صفحة ولا يقل عن (15) صفحة بما في ذلك قائمة المراجع والهوامش والجداول والأشكال والصور.

- تكتب المادة العربية بخط Simplified Arabic حجم 12، بمسافة 1 سم بالتدقيق بين الأسطر، أما الخط اللاتيني فبنوع Times New Roman حجم 12.

-هوامش الصفحة الأربعة (العليا، والسفلى، واليمنى، واليسرى) (2) سم ، 1.25 سم رأس وأسفل الورقة. حجم الصفحة: العرض 13 سم العلو 25 سم.

-تضبط الجداول والأشكال مرقمة ومعنونة وفقا لهوامش الصفحة أنفة الذكر.

-يرقم التهميش بطريقة آلية note de fin ، على أن تعرض في نهاية المقال بالترتيب.

-يراجع البحث مراجعة لغوية دقيقة جدا من طرف الباحث قبل إرساله للترشيح للنشر في المجلة. إذا كانت المادة المقدمة للنشر مداخله في أحد الملتقيات أو المؤتمرات العلمية فإنه يتعين على المؤلف أن يذكر تاريخ انعقاد الملتقى أو المؤتمر وكذا العنوان الأصلي للمداخلة.

ملاحظات عامة :

-تخضع كل الأبحاث والدراسات للتحكيم السري لتقرير مدى صلاحيتها للنشر وتلتزم المجلة بإخطار أصحابها بالنتيجة. يجوز للمجلة إدخال التعديلات التقنية اللازمة قبل نشر المادة المقبولة.

- ما ورد في هذا العدد يعبر عن آراء الكتاب أنفسهم، ولا يعكس بالضرورة آراء هيئة التحرير أو سياسة كلية الحقوق و العلوم السياسية وجامعة ابن خلدون

-ترحب المجلة بالمشاركات ذات العلاقة بالقانون والتشريعات البيئية في جميع فروعها العلمية، عبر
البوابة الجزائرية للمجلات العلمية : <https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/151>

مجلة البحوث العلمية في التشريعات البيئية

Journal of Scientific Research in Environmental Legislation

Publishing rules and regulations:

The revue is concerned with the fields of law, administration, monitoring and politics, published in Arabic, French and English.

-The first paper includes the full title of the article, the name of the researcher and his scientific rank and institution (department, college, university), telephone ,fax, e-mail address.

-The second paper includes the full title of the article with two abstracts of the article, the first in the language of the article and the second in the English language) the summary in Arabic is mandatory if not the Arabic language of the article.

-The material sent for publication must be authentic and has not been published and has not been published in another place. The search should not exceed a maximum of 25 pages and not less than 15 pages, including a list of references, margins, tables ,shapes and images.

-The Arabic text is written in a 12-minute simplified Arabic font, 1 cm in line between lines, and the Latin font is Times New Roman size 12.

-Four page margins) upper, lower, right, left) (2) cm, 1.25 cm head and bottom of the sheet. Page size: width 13 cm height 25 cm.

-Tables and shapes are numbered and labeled according to the margins of the above page.

-Note de marginalization in a mechanical note de fin, to be displayed at the end of the article in order.

-The research will review a very precise linguistic review by the researcher before submitting it for publication in the journal. If the material submitted for publication is an intervention in one of the scientific conferences or conferences, the author must mention the date of the forum or conference as well as the original address of the intervention.

General Notes:

All researches and studies shall be subject to secret arbitration to determine their suitability for publication and the magazine shall notify the owners of the result. The journal may make necessary technical amendments before publication of the accepted material.

-The contents of this issue reflect the opinions of the writers themselves, and do not necessarily reflect the views of the editorial board or the policy of the Faculty of Law and Political Science and Ibn Khaldun University

-The magazine welcomes the contributions related to environmental law and legislation in all its scientific branches through the Algerian Scientific Journals Portal : <https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/151>

فريق التحرير مدير المجلة:

الأستاذ الدكتور : الأستاذ الدكتور بوساحة الشيخ

رئيس تحرير المجلة:

الدكتور عجمي بخالد

المحررين المساعدين:

من داخل الجزائر:	من خارج الجزائر:
بدارنية رقية	عبو عبد الله - الرباع جواد - مراد بن صغير
زيان سبع	شريف بعلوشة - عمرو محمد المارية
بن عطية بوعبد الله	عبد الكريم كاظم عجيل - القوصي همام
فاطمة الزهرة ماموني	فيليب ديلبيك - عبد الصمد عبو
خنفوسي عبد العزيز	الصافي هشام عبد السيد - الزين أحمد محمد
توفيق عطاء الله	أحمد - أيمن محمد زين أستاذ مشارك
فنيخ عبد القادر	سماللي يحضيه - مرتضى عبد الله خيرى
زهور اشواق	مصطفى الفوركي - عقيلة ديشي
عليان بوزيان	ناصر يوسف - ادوارد دكتور نشأت
عواد بلعبدون	محمد محمد سادات - محمد الداو عبد القادر
خلفة نصير	علاء مطر - حبيب بوشورور
	جميلة وحيدة

سكرتير

شادلي وسيلة

الإفتاحفة

فسر هفةة ففرفر مفةة البفوف العلمفة فف الفشرفةة البففة أن فرف إلى قرفها هذا
العءء الفءفء الفف ففضمف مقلال مفعصفة فف الفشرفةة البففة والمواضفف
المفعلفة بمفافة بفةة الأنسان..

فقد فوف العءء مقلال مفعصفة عفف اصفاها على ءرافة اشكالفال
فءفءة ومفءءءة ففص فمافة البفةة..

واء فمرف هفةة الففرفر على الأنفظام والاسمرفرفة ففانها فءعو البافففن
الفءفن إلى الكفابة والفءفء فف المواضفف ءال الصلة بمفءان الفشرفةة
البففة

رففس الففرفر

أء عفال بفالء

الفهرس

الصفحات	عنوان المقال	الرقم
20-1	آليات الاستعمال والتنمية المستدامة للمياه على ضوء القانون رقم 05-12 المتعلق بالمياه	1
40-21	آليات حماية البيئة في ضوء النظام الأساسي للمحكمة الجنائية الدولية	2
59-41	أثر التغيرات المناخية على الأمن البيئي	3
75-60	أثر النفايات الطبية على البيئة وطرق التخلص منها	4
95-76	الأصناف النباتية المعدلة وراثياً : أي حماية قانونية ؟	5
116-96	الاستراتيجية التنموية البيئية في مجال مكافحة التلوث- حالة الجزائر بنموذجين محليين-	6
133-117	الحق في البيئة ضمن أعمال الآليات الدولية الإقليمية لحقوق الإنسان	7
159-134	الحماية الدستورية لعناصر التنوع البيولوجي	8
174-160	الطابع الإستثنائي لمرونة النص القانوني البيئي في التشريع الوطني	9
194-175	المشاركة الالكترونية واثرها على الحوكمة دراسة حالة الجزائر خلال الفترة (2019-2021)	10
214-195	تسيير النفايات الحضرية: دراسة ميدانية بعين الدفلى	11
236-215	تكريس الحق في بيئة سليمة في الدساتير الجزائرية	12
265-237	دور إستراتيجية الاستهلاك المستدام في الحفاظ على الموارد الطبيعية بالجزائر	13
288-266	رعاية البيئة وبعدها المقاصدي في الشريعة الإسلامية	14
306-289	رقابة المحكمة العليا على حق الطفل المحضون في التنمية	15
326-307	قراءة في أساس المسؤولية الإدارية عن الأضرار البيئية	16
346-327	مبدأ الحيطة كأداة فعالة في عملية صنع القرار العام.	17
359-347	La protection juridique des biens vacants dans la législation algérienne	18